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已完成案例

中国经济再崛起

指导教授李伟 和 案例研究员谷重庆   

中国经济曾在大约2000年的时间里保持着世界第一大经济体的地位，但近代以来，中国

经济持续衰落。1949年新中国的建立开始改变这一局面，但多年的政治运动严重冲击了

经济发展，1978年邓小平决心改变之前的政策，把封闭的计划经济改造成开放的市场经

济，从此开始，中国经济开始了持续超过30年的增长。时至今日，中国已成为世界第二

大经济体，中国经济是如何走到今日的？目前面临什么风险？接下来又将何去何从？

万科降价之后

指导教授张忠 和 案例研究员高月涛   

万科降价在哪些城市展开？促销活动具体如何实施？面对万科降价，其它房地产开发商的

市场反应如何？对于万科的促销活动，先期购买的老业主怎样向万科表示他们的抗议？

张裕爱斐堡酒庄：文化拉升价值

指导教授李伟 和 案例研究员高月涛  

张裕爱斐堡酒庄酿造的丁洛特级赤霞珠干红期酒缘何卖出27万一桶的高价？其它系列的

爱斐堡酒庄葡萄酒为何如此高价却供不应求？张裕爱斐堡酒庄如何打造葡萄酒文化？为

何选择四位一体的酒庄营销模式？

正泰：从“家族企业”到“企业家族”

指导教授滕斌圣 和 案例研究员林琳    

正泰集团是中国民营企业的代表企业之一，全国最大的低压电器生产商之一。南存辉如

何将48家小企业顺利整合为一个股份集团？十年磨一剑的曲折上市历程？关于下一代继

承，南存辉有怎样独特的看法？这些年的风风雨雨正泰一步步走来靠的究竟是什么？面

对日渐壮大的正泰集团，南存辉将怎样对下一代“接班人”进行抉择？刚刚上市不久的

正泰集团，未来又会踏上怎样的发展之路？

进行中案例

绿源电动车案例

指导教授李伟 和 案例研究员曹若娇    

1998年至2009年，中国电动车的总销量增

长了340多倍，从5.8万辆变为2000万辆。

虽然这一市场增长迅速，但整个行业却呈

现出高度分散的格局。作为市场中的重要

玩家之一，绿源电动车股份有限公司的创

始人兼董事长倪捷对自己的公司有更高的

目标——成为行业领头羊。为此，他不但

要在你死我活的价格战中胜出，还需要说

服地方政府去改变那些不利于电动车发展

的政策，他能取得成功吗？

淘宝转型

指导教授陈宇新 和 案例研究员高月涛  

面对新出现的诸多品牌开始在Facebook上

开设网店的趋势，淘宝该如何应对？困扰

淘宝商城卖家的物流瓶颈，淘宝该如何应

对？面对B2C巨头京东商城和当当网的快

速发展，淘宝又该如何应对？

青岛荣置地案例

指导教授王一江 和 案例研究员林琳    

近几年，房地产行业异常火爆，地产代理行

业也随之升温。青岛荣置地是青岛地产代理

行业的领头羊，2004年起，荣置地制定了“

走高端、傍大鳄、跟随扩张、深耕细作”的

企业战略，他如何面对扩张过程中的人才挑

战?

最新动态

中国企业全球化报告

《中国企业全球化报告》旨在通过定量研究的手段，评价中国企业目前的全球化程度，并选出全球化程度较高的企业进行深入的案例

分析，提出可供其他企业借鉴的全球化战略及路径。

经过与滕斌圣及多位教授的交流，目前我们已经基本确定了报告的整体框架，进入了数据采集阶段。我们以“中国上市企业500强”

为基础样本库，并增加了一定量的未上市的优秀企业，同时选择了多个维度的评价指标，以期对中国企业的全球化程度进行更客观的

评价。

2011年6月  案例快讯

2011年6月  案例快讯

已完成案例

阿里巴巴与雅虎：联盟五年之后

指导教授李伟 和 案例研究员白求恩

2005年，美国互联网巨头雅虎公司的掌门人杨致远以10亿美元外加雅虎中国为代价，换取了中国电

子商务公司阿里巴巴集团股份。双方当时希望将阿里巴巴的中国市场经验与雅虎公司的搜索技术和

雄厚实力相结合，从而共同成为中国电子商务市场的主导者。此后，阿里巴巴迅速壮大而雅虎则日

渐衰落，而且阿里巴巴集团的创立者马云对雅虎在阿里巴巴集团内部的影响力日益不满。2011年上

半年，阿里巴巴集团与雅虎公司关于支付宝的归属问题发生了公开的争执，本案例主要聚焦于他们

的合作何以演变至今日之争执。

从iPhone看中国制造转型升级

指导教授藕继红 和 案例研究员单迎光

当iPhone在全球热卖的时候，其供应链上的所有公司都分得了一杯羹，中国的企业也非常有幸加入到

了这个利益分成的集团中，但中国公司（包含台湾企业）在这个链条上的所占的份额都非常小，而且

多是在芯片铸造（台积电）和组装（鸿海精密、富士康）等环节，仅占iPhone4总成本187.51美元中的

6.54美元，更是不到零售价的1%。这么一块美味的大蛋糕，我们却只能分享到这么一点点……

本文试图以苹果公司为例，分析中国制造业面临的困境，以及如何进行转型升级。

日先：典型的横向整合商业模式

指导教授藕继红 和 案例研究员单迎光

日先企业的名字，很多人都没有听说过，其实它已经是当前中国“品牌店铺服务领域”的领军企业，

可以说它是一位隐形冠军。

日先构造了一个典型的横向整合商业模式，它一边整合零售商对店面设计、装修及维护的需求，一

边整合设计师的创意能力和陈列家具厂商的制造产能。但千万别误以为它是一个中介，其实更确切

的说法应该是“平台”。

淘宝之困

指导教授陈宇新 和 案例研究员高月涛

面对新出现的诸多品牌开始在Facebook上开设网店的趋势，淘宝该如何应对？困扰淘宝商城卖家的

物流瓶颈，淘宝该如何应对？面对 B2C巨头京东商城和当当网的快速发展，淘宝又该如何应对？

制造业之危难与机会

指导教授藕继红 和 案例研究员单迎光

制造业的重要性毋庸置疑，它关系着国计民生。而目前的情况是中国制造业的生存发展面临三大挑

战：中国人口拐点倒逼，低工资一去不返；美国的弱势美元政策，人民币汇率一路走高；全球资源

性原材料涨价势不可挡。这三大挑战直接威胁，过去建立在吃苦耐劳、低成本竞争基础上的中国制

造还能不能生存发展？如何生存发展？这成为中国制造从业者们越发困惑并日益焦虑的问题。本文

想要告诉大家，情况没有那么糟，中国制造前景光明灿烂。

宅急送：股权决定话语权

指导教授滕斌圣 和 案例研究员林琳

“兄弟齐心，其利断金”，这句话用在宅急送的发展过程中再恰当不过了。宅急送创始人是陈平，

二哥陈东升和大哥陈显宝也在企业中扮演着举足轻重的地位，宅急送在陈氏三兄弟的带领下经过15

年的快速发展，由创业之初的三辆车、七个人，发展成为年营业额超过10亿元的知名企业，成为所

在领域的翘楚，但这个令外界羡慕的家族企业却因为一场转型之战陷入矛盾的漩涡……

富士康在中国

指导教授王一江 和 案例研究员林琳

从2010年1月到8月底，全球最大的代工企业富士康科技集团陆续发生了17起自杀事件。这一系列被媒体

称作“连环跳”、造成13死4伤的惨剧。在“连环跳楼事件”之后，富士康在巨大的社会压力下采取了

一系列措施，如加薪、减少加班时间、架设防护网、聘请心理专家、成立员工关爱中心、开通员工关

爱热线、召开防自杀的“誓师大会”等。但这些措施的效果怎样？跳楼事件背后真正的原因是什么？

80余万富士康员工到底处于怎样的困境中呢？带着这些问题，我们开始了富士康案例的研究。

安踏：从超越到卓越

指导教授廖建文 和 案例研究员李梦军

在运动鞋行业，以耐克和阿迪达斯为首的国际品牌几乎占领了整个中国高端市场，然而本土

企业并没有善罢甘休，以李宁、安踏为代表的中国企业穷追猛打，开始挑战国际品牌。20年

来，安踏从“安心创业，脚踏实地”的低调狂奔到“永不止步”，安踏是如何做到的呢？特

别是2009年以后，安踏一改专注于中低端市场的单一品牌战略，通过收购意大利品牌FILA开

始进军高端市场，与耐克、李宁短兵相接。而此时，耐克，阿迪达斯等跨国品牌又出新招，

准备进入中国本土的中低端市场，面对跨国公司的挑战，安踏又将如何反击呢？
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中国银行股估值研究

指导教授陈龙 和 案例研究员谷重庆

2010年以来，中国经济快速发展，但A股市场上银

行股价格一直非常低迷，这让各方均大感迷惑。

看空者认为银行在2008年国际金融危机发生后发

放了太多贷款，这很可能会导致未来不良贷款的

激增，而看多者认为目前银行的股价已经涵盖了

这些不良贷款。我们希望分析能够影响银行盈利

的各个方面，来为银行股定价估值。

中国经济景气指数报告

指导教授李伟 和 案例研究员谷重庆

用调查问卷的方式去询问企业高管对当前和未来6

个月经济形势的看法，从而获得关于中国经济短

期走势的第一手资料。

无锡尚德收购日本MSK

指导教授项兵 和 案例研究员李梦军

2006年8月，无锡尚德斥资3亿美元收购日本老牌

太阳能光伏企业MSK，这是当前中国历史上最大

的一起民营企业的对日收购。通过收购MSK尚德

敲开了日本光伏市场紧闭的大门，然而尚德的整

合却几度受挫，整合过程中的裁员使尚德遭遇了

日本各界媒体的猛烈攻击。面对舆论的压力，尚

德又该何去何从？

上海电气集团的两次对日并购

指导教授项兵 和 案例研究员李梦军

上海电气是中国最大的现代装备制造企业集团。

在聚焦国家战略的同时，抓住了国际装备制造业

重组的机遇。“站在巨人的肩膀上发展自己”是

上海电气提升国际竞争力的重要途径。上海电气

的两次对日并购它开启了中国国有企业收购日本

企业的先河。上海电气的成功并购原因何在？这

无疑为中国企业并购日本企业的案例研究提供了

独有的实践素材。

“五子登科”与放心鸡蛋

指导教授王一江 和 案例研究员林琳

近几年发生的“红心鸭蛋”、“瘦肉精猪肉”、

“三聚氰胺奶粉”等食品安全事件，不仅给中国

农牧企业带来了严重的负面影响和毁灭性打击，

也使整个农牧行业的公信力遭遇了前所未有的严

峻考验。圣迪乐运用自己的人才优势，在如此恶

劣的大环境下，生产出“放心鸡蛋”。这其中存

在着怎样的奥秘之处呢？

六心相映 成就亚心

指导教授王一江 和 案例研究员林琳

亚心是一所民营医院，但却在短短几年时间就从

建院之初的“零手术”，发展到如今手术总量9.7

万余例，2003年起心脏外科年手术量连续7年位居

全国第3位，仅次于北京的安贞医院和阜外医院。

是什么原因让身为民营医院的亚心在以公立医院

为主的行业中取得成就？


